
打造本地旅業新型競爭力
香港近年來旅遊業表現每況愈下，尤其外圍經濟環境不景氣，社會內部又存在

深層次矛盾，內外夾攻下情況更是雪上加霜。內地遊客來港體驗乏善可陳，更同

時面對趕客暴行，導致訪港意願低下。而當局支持旅業發展的政策力度不夠，難

以產生足夠效用。旅業是香港四大支柱產業之一，應積極調整，強化原有競爭

力，打造新型競爭力，為本港經濟打下一劑強心針。

本地旅業正面臨激烈競爭，找準定位尤其重要。日前
上海迪士尼樂園宣佈6月開幕，消息一出，前三個月的
門票已搶購一空。而同樣擁有迪士尼樂園的香港，對外
地遊客的吸引力是否因此受到打擊，也引起社會討論。
但與其針對個別因素左右推敲，倒不如先行檢討，挖掘
香港本地資源，為遊客來港創造切實的「動力」。這主
要包括兩方面：一方面是發現並充分利用現有優勢，整
合各方資源，深度挖掘旅遊體驗；同時在既存優勢的基
礎上，開發新的景點、路線，比如開創與傳統旅遊路線
不同的深度遊、文化遊、盛事遊等，吸引更多具消費能
力及潛力的遊客，提高旅客來港旅遊消費的信心。

整合現有資源創新旅遊體驗
香港在旅遊業上的競爭力，從來就不是由某個樂園、

某個景點單一決定的。香港真正的競爭力是「綜合性
的」。目前旅業表現不佳，也正是因為未能在旅遊業發
展上充分發揮這種「綜合競爭力」。作為國際性都市，
香港中西文化交融，且在吃、住、玩、購等服務上具備
有利資源，有條件為旅客提供完善的「一條龍服務」。
業界需要進一步整合資源，為旅客打造配套的、優化高
端消費體驗。
香港的風情是多面向的，她既是一個國際金融城

市，也是一個充滿熱帶自然風景的島嶼；既有商業化的
活躍氛圍，也有小島漁村的地道風味；交通便利，同時
又與自然景觀無縫融合；可以享受購物天堂之便，也能
縱情戶外活動。但大部分內地遊客沒有機會接觸到香港
的另一面，旅業可對症下藥，挖掘香港相關潛力，如結
合本土風情，開發休閒、生態、度假遊等新的旅遊模

式。尤其是針對具有消費能力的過夜旅客，打造包括
吃、住、玩、購的精品旅遊路線，創新旅客來港的體
驗。

聚焦文化盛事 發展高端旅遊
整合資源、挖掘的景點不僅包括地理景點，同時也包
括人文景點。香港過去受英國殖民統治，在文化、建築
上受到西方的影響，與本地文化交融，具有獨特的風俗
人情，這些都是香港珍貴的資源，能夠通過適當的包
裝、打磨而重放異彩。比如近年長洲「搶包山」活動舉
辦得很成功，每年都吸引了幾萬海內外遊客，業界可借
鑒有關經驗，舉辦更多具本地文化特色的典慶活動。同
時可開發「追尋香港歷史足跡」等文化遊，遊覽抗戰時
期的名人遺址、英雄根據地、紀念碑等，回顧抗戰歲
月，讓旅客對香港有更多認識。
而在發展高端旅遊路線上，可聚焦每年舉辦的盛事，

包括各種球類公開賽、美酒佳餚巡禮、藝術節等，還有
2015年首辦的香港單車節、2014年的閃耀維港3D光雕
匯演等。這些盛事為香港旅遊發展增加了新元素，對於
年輕旅客具有相當吸引力，是打造高端旅遊的另一個商
機，同時也能為本地旅業的發展注入新的活力，擺脫死

板模式，推動本地旅遊業態走向多面
向、多樣化。

完善配套設施消除旅客疑慮
在開發旅遊新景點、打造旅業新動

力的同時，香港還需要不斷完善配套
設施，包括如何在高峰期進行有效分
流、加強旅業規管、對外形象宣傳
等，消除旅客顧慮，同時為旅客提供
必要的保障。在目前環境下，打造香港旅業新型競爭
力，不僅需要業界迎難而上，同時也需要政府「適度
有為」，為香港旅業的發展穿針引線，引領規劃、落
實發展。而立會也需要務實行事，停止無端指控，促
使有利於香港旅遊發展的項目盡早落實，如現期的大
嶼山規劃等。
香港陷入旅業低潮已經不是短期的事情，現階段各界
應具憂患意識，衝破政爭障礙，發揚香港精神，為旅業
的發展打造新型競爭力，鞏固香港「旅遊購物天堂」的
地位。香港取得切實發展基於腳踏實地的工作，一步一
個腳印，逐步解決問題，否則只能被激烈的競爭淘汰，
優勢也將淪為劣勢。
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國家「十三五」規劃已經全文公佈，港澳單獨
成章，明確提出全面提升港澳在國家經濟發展和
對外開放中的地位和功能，顯示國家繼續高度重
視港澳，尤其是香港在國家未來的發展中的作用
和地位，更為香港各行各業的發展帶來了巨大的
發展機遇和拓展空間。通俗講，香港百業欣逢國
家發展的新機遇，大可搭乘「十三五」發展的順
風車。只不過，搭順風車不是必然的。固然，國
家可以為香港提供各種方便，但是香港不自強，
自己不努力，蛋糕放在面前也吃不到。而事實
上，國家也未必再遷就香港。
國家「十二五」規劃，港澳已單獨成章；「十

三五」規劃亦然。不過，兩者對解決香港問題的
方法與路徑上有所不同。雖然目標都是要保持香
港繁榮穩定，但這次不但支持港澳鞏固傳統優
勢，更眼於培育發展新優勢；雖然更加強調港澳
在國家經濟發展中的地位和功能，但是十分強調與
內地的合作發展達至目的。顯然，「十三五」規
劃雖然對港沒有硬指標，但期望五年之後香港不再
是舊香港，而是以經濟轉型煥發嶄新的競爭力的新
香港。
「十二五」規劃中，有專欄列出粵港澳合作重

大項目，但「十三五」規劃則未有列出。「十二
五」規劃中，粵港澳合作重大項目共7項，前四
項包括：港珠澳大橋、廣深港客運專線、港深西
部快速軌道線和蓮塘/香園圍口岸的項目。大家都
知道，這都是因為香港方面自己的原因未能完成
預期進度，這不但影響到香港自身的發展，也影
響到香港和珠三角地區互聯互通計劃，使之嚴重
拖延。眾所周知，粵方當年對港珠澳大橋促進港
粵經濟發展寄予極大期望，如今廣東方面似乎都
不認為通車對珠三角地區發展有何關係，廣東的
「十三五」似乎也不提這條橋。另外，港深西部
快速軌道線也可能胎死腹中。這次「十三五」規
劃，不再列入香港與內地合作項目，相信北京不
想再開空頭支票。
記得香港回歸之初，在香港與內地在經濟發展

以及大型工程項目合作遇到矛盾的時候，北京總
是偏向香港，寧可傷害內地的利益，也遷就香
港。最典型的事例是港珠澳大橋，當時廣東省並
不同意這個名，說廣東出資佔大頭，主體工程也
是廣東做，應該叫粵港澳大橋。中央最後判香港
贏。原來這條橋廣東認為應用「雙Y」模式，在
深圳也有落橋點。但是，香港堅持「單Y」，怕
珠江西岸的生意被深圳搶了。結果，中央還是撐
港，廣東便自行建設中山到深圳的通道，實際也
是廢了這條橋的一半功能。
到了今天，中央還會遷就香港嗎？相信，中央

不會再做斬腳趾避沙蟲的事情。目前，在廣東，
前海、南沙、橫琴的自貿區，其實是模仿香港自
由港的政策，是落實鄧小平「多造幾個香港」的
發展戰略。香港方面不能狹隘理解為「搶了香港
的生意」，而應加快與這些平台的合作提升自己
的競爭力，並且獲得新的發展機會。
事實上，去年世界前五大最繁忙港口當中，
唯獨香港連續十年下滑，上海、深圳、新加
坡、寧波都大幅成長。據香港統計處資料，
2015年香港港口貨物吞吐量下跌13.8%。德意
志銀行預測，未來十年香港港口貨物吞吐量將
下降一半。香港其他行業，也都遇到類似的挑
戰。因此，香港如何內生動力，搭上「十三
五」發展順風車，不是開開研討會講講就算，
而是迫在眉睫的挑戰，需要做實實在在的功
夫。
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張學修 全國政協委員 香港中華出入口商會會長

股市不能重蹈高槓桿資金的覆轍

近日，證監會發言人鄧舸指出，證監會在日常
監測中關注到，一些新型場外配資活動有所抬
頭，個別場外配資機構變換手法、巧立名目，借
助個人賬戶及新型技術手段，以「投資顧問」、
「我出資，您炒股」、「虛擬買賣」等方式宣傳
誘導投資者參與違法證券業務活動。
對於遭遇1月份股災猛烈衝擊的中國股市來說，
今年的2、3月份，是一個比較好的回暖期。其
間，以上證指數為例，從2,638低點回升至近期最
高的3,000點上方位置，股市累計最大漲幅接近
15%。隨近期A股整體回暖，題材股全面活
躍，部分強勢股再現顯著賺錢效應。投資者做多
熱情回暖，而備受市場關注的場外配資，也似乎
有捲土重來的意味。有數據顯示，近期兩融餘額
止跌回升，融資淨買入額連續多日呈現淨流入狀
態。以滬市為例，融資餘額3月16日最低降至

4,834.82億元，之後5個交易日連續回升，3月 23
日升至5,097.42億元。3月25日，滬市融資餘額為
5,086.39億元。
回顧自2014年啟動的大行情，本身就是在無任何

宏觀經濟面支撐的情況下，由券商使用融資融券中
的高槓桿融資手段作為武器自導自演的行情。由
此，開啟了中國A股歷史上罕見的包括場外配資在
內的高槓桿資金蜂擁進入股市的新局面。
在此背景下，銀行與信托聯手的傘形信托產品

高槓桿資金，P2P股票配資最高達10倍槓桿的資
金，以及民間原始手段高槓桿資金全面進入股
市，以至於滬指被瘋狂推高到了5,100多點。面對
這種極高的風險，監管部門去槓桿監管政策一
出，股市便開始雪崩，直至股災爆發。
回顧股市的歷史，不難發現釀成去年股災的罪

魁禍首是場外配資的高槓桿資金，元兇是券商的

兩融業務。對此，市場參與者須對場外配資行為
的「改頭換面」方式高度重視和警覺，管理層須
對非法融資活動始終保持高壓態勢。
廣大投資者需認識到，像場外配資這類高槓桿

資金的槓桿倍數過高，脫離了槓桿投資須量力而
為的風控原則，因槓桿投資本身就是把「雙刃
劍」，在放大收益率的同時，也在加劇損失的可
能。此外，鑒於場外配資本身屬於非法證券活
動，還會滋生其他的金融風險，所以監管層將會
進一步對其進行清理，而通過非法渠道進行場外
配資的投資者，自身權益無法得到有效保護。
鑒於今年監管層嚴控股市「加槓桿」的行為，今

年重新上演「槓桿牛市」的可能性並不大，而場外
配資這類高槓桿資金具有較高的風險，因此，對於
中小投資者而言，要形成正確的風險防控意識，即
使看多後市，也只宜拿自有資金投資股票。

李勇 中興匯金高級研究員

日安保法破壞亞太和平與穩定

3月的29日，日本安全保障相關法案正式實施。自相
關法案通過以來，引起了日本在野黨、民眾和輿論的強
烈反彈。一直到現在，反對日本新安保法的街頭運動依
然此起彼伏，但是，新安保法已經在國會兩院通過，因
而具有法律效力。在野黨的杯葛與日本民眾的反對也是
枉然。
日本新安保法的正式實施，預示戰後日本的和平憲
法面臨深刻變革。日本由和平之國轉變為能夠隨時發動
戰爭的好戰之國，這一變化難免讓周邊國家回憶起日本
軍國主義侵略亞洲鄰國的慘痛記憶。美國借亞太再平衡
戰略在西太平洋地區強勢圍堵中國，日本作為美國在亞
太地區最重要的政治軍事盟友，勢必將加入到遏制中國
的行動中。

原日本安保法中，周邊有事就包括了釣魚島衝突。現
在，新安保法給日本自衛隊更多授權，從周邊有事擴大為
緊急事態，也就意味日本自衛隊可以在全球任何地方加
入到盟國軍隊進行參戰，而不是像伊拉克戰爭中那樣只是
給盟國提供後勤保障。從朝鮮半島、台灣海峽到南海區
域，未來日本都可能發生直接對華的戰爭。日本自衛隊擁
有充分自由和全球範圍的戰爭權，似乎是又回到了不堪回
首的二戰時代。只不過，這次不是日本和美國戰鬥，而是
日本和美國並肩作戰。
可以預測，日本新安保法只會激發東北亞地區更多的危

機，引發更大的軍事競賽。事實上也是如此，新安保法激
化了中日、日韓之間矛盾，使區域安全形勢面臨嚴峻挑
戰。因而，即使完全站在安倍政府的立場，新安保法不僅

無法帶給日本和平，反而使區域形勢變得更加危險。新安
保法，說到底是損人不利己的糟糕法案。
美國需要一個武裝到牙齒的日本在西太平洋地區，充當

美國的馬前卒，來擠壓中國在太平洋地區的海洋戰略利
益。問題是，美國真的能控制武裝起來的日本？隨美國
戰略回縮，尤其是民粹主義的崛起，特朗普這樣的「無釐
頭」政客，已經公開宣示美國不會為任何國家參戰。看似
和平主義的宣示，或許會讓日本產生對美國保護傘不可靠
的危機，從而借力新安保法，一步步從集體自衛權變成日
本自己的自衛權。屆時，羽翼已豐的日本不僅對亞洲鄰國
構成威脅，美日之間或會爆發新的太平洋戰爭。
對日新安保法，包括美國在內的亞太國家，都要引起充

分的警惕。

張敬偉 察哈爾學會研究員
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香港絕對不可能獨立

「香港獨立」運動的口號終於真正出現了。過
去，反對派的人還不敢正式提出「港獨」這個詞
句，他們很清楚的知道，這是沒有市場的口號，只
會嚇壞選民、流失選票。一班以選舉為最終目的的
反對派議員們，哪裡敢這麼做。不過，近一段日
子，少數激進憤青開始喊出「香港獨立」的口號。
新界東補選也出現了這樣的口號，而且竟得到6萬多
張選票。反對派自然認為，是時候把「香港獨立」
的口號講得更大聲。可是，正常人，有理智的人都
知道，香港「獨立」沒有可行空間。簡單地說，
「香港獨立」是比發夢更不可能。過去許多年，反
對派不敢講「香港獨立」，他們最大的勇氣仍然只
能講香港高度自治，並把高度自治高度化，高到與
「獨立」沒兩樣。
喊「香港獨立」的年輕人不需要理論基礎來支持
「香港獨立」的可能性，於是，有一批反對派的所

謂學者、政客就開始為「香港獨立」炮製理論基
礎，希望用來告訴香港人，香港是有條件「獨立」
的。
他們說，有人擔心「香港獨立」，沒有淡水喝，
沒有糧食，但是不必怕，只要有錢就可以買到淡
水，買到來自全世界的糧食。說有錢就可以買淡水
的人說，今日的新加坡依然向馬來西亞買淡水，馬
來西亞為了賺錢而賣淡水給新加坡。
馬來西亞與新加坡的關係有很複雜的歷史背

景。基本上，新加坡人從來沒有搞過獨立運動。
新加坡原本是馬來西亞的一個州，50年前突然被
馬來西亞中央政府趕出去而獨立。而全世界第一
個承認新加坡獨立的國家，就是馬來西亞。因
此，新加坡的獨立可以說是與馬來西亞和平分
手。為了應付隨時可能發生的外交災難，新加坡
全民皆兵，建立非常強大的軍事力量，很可能比

馬來西亞更強大。新加坡富有，武裝設備力量遠
超馬來西亞。
香港完全不一樣。過去的千百年，香港一直是中

國的領土。鴉片戰爭使到英國人佔領了香港，鴉片
戰爭至今仍然是中國人引以為恥的事件，13億中國
人決不答應「香港獨立」。今日，竟然有人說，只
要取得美國支持，美軍可以保護「香港獨立」。如
果香港真有條件「獨立」，1984年英國人也不會簽
下《中英聯合聲明》，把香港交回給中國。1984年
中國的國力遠遠比不上今日，為什麼當年的英國不
聯合美國來搞「香港獨立」？道理只有一個，「香
港獨立」的可能性是零。
喊「香港獨立」的人竟然天真到以為美國大兵會
犧牲自己的生命來支持「香港獨立」。如果美軍真
的來香港，香港也不可能「獨立」，而是成了美國
的殖民地。

曾淵滄博士

「香港民族黨」打「港獨」旗號參選違法

鼓吹「港獨」的「香港民族
黨」近日宣佈成立，主張建立
「香港共和國」、廢除香港基
本法，又揚言「港獨」必然會
發生。組織召集人陳浩天聲

稱，組織會支持一切有效抗爭，並積極考慮參加9
月立法會選舉。
「香港民族黨」實際上就是「熱普城」（「熱

血公民」、「普羅政治學苑」、「城邦派」之簡
稱）用以分散票源的工具。繼早前「熱普城」與
長毛、范國威的罵戰白熱化後，這名與「熱普
城」不無關係的男子成立政團，明言長毛、范國
威不是真正的「本土」，目的昭然若揭。「香港
民族黨」若以極端激進的競選口號作招徠，與

「熱普城」在同一選區出選，雖然當選幾率微乎
其微，但在聲勢上勢必與傳統反對派勢同水火，
客觀上與「熱普城」互相配合，形成犄角之勢，
為「熱普城」保駕護航，在比例代表制下，拱
「熱普城」候選人當選。
陳浩天是退出學聯的發起人，而退出學聯正是

「熱普城」在「佔中」後的整體計劃之一。「熱
普城」推動這些高校學生會退出學聯，正正是希
望凸顯他們自身的反對派領袖、激進派角色，亟
待美國等境外勢力加快與他們接洽。這些政治盤
算顯示出他們的圖謀基本上置選民利益於不顧，
以及對絕對權力的膜拜。
「香港民族黨」說白了就是「熱普城」的B梯

隊，方便其暗度陳倉，偷襲其他反對派，消耗對

方時間精力，拖垮對方。筆者不排除「香港民族
黨」會派出在「熱普城」候選人勝算不高的地
區，極力打擊公民黨、社民連等政團，與「熱血
公民」，「城邦派」等搶佔最激光環。由於「熱
血公民」等激進政團相較「香港民族黨」知名度
較高，可以攬收其利。
激進派互相攻訐，互揚穢史的好戲正式開始，

我們不妨看看還有那些配角嘍囉即將粉墨登場。
但同時亦不容這些政黨勢力任意而為，律政司應
盡快就《刑事罪行條例》(第200章)第9條，煽動
意圖一罪調查是否可以按法例對激起對國家離叛
的組織或人士進行檢控，以免其形成對社會的惡
劣影響。

季霆剛 浙江省政協港澳台僑委員、全國港澳研究會會員

■日本新安保法激起國內反戰民眾的反對。
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